



私たちこんな言動に

性別や年代、国籍もさまざまな4人が集まり座談会を開催。ジエンダー表現についてモヤモヤした体験談を話したり、意見を交わしたりする中で、それぞれの「当たり前」について考えました。

「母親だから飲み会は無理」は 気遣い？ 無意識の偏見？

山口 「これまでモヤッとした性別への思い込みによる言動」はありますか。

事は男の仕事だからやつて」と言われたことがあります、「男の仕事」は余計かなと感じました。

言つたのでひっくりしました。本人がピンクを好きならまだしも、一体何が影響して「ピンク＝女の子の色」と思い込んだのか…。

中津海 以前、夫と不動産会社に行つた際、営業の担当者から夫にだけ名刺を渡され、商談に入りました。あくま

本田 わか家は娘が3人いるのですが、三女が「女の子だからピンクがいい」と言つたのでびっくりしました。本人がピンクを好きならまだしも、一体何が影響して「ピンク＝女の子の色」と思い込んだのか…。

山口 中津海さんがおつしやつたように、言われた当事者じゃないとその言葉の裏にある「無意識の偏見」に気付きにくいと思います。それから当事者の受け止め方によつても言葉の印象は大きく変わるものではないでしょうか。

本田 以前勤めていた会社で「子どもがいるので飲み会は難しいでしょ」と言われ、「子育ては女性の仕事」と決めつけられた感じがしました。しかし今思えば、相手は気を遣つて言つたつもりだったのかも。

中津海 私だつたら気遣いと捉えるかもしれません。夜の外出となると夫に子どもをお願いできるかなど、確認の手間もありますし。ただ、昔も今も「夜の外

相手との関係性を気にして表現への指摘をためらうことも
「主人」「奥さん」など、パートナーの呼び方について思うことはありますか。

本田 周りの女性が自分の夫を「旦那」と言うのにとても違和感がありますが、よその家庭のことなので指摘しづらいです。

マツト 父親が仕事後すぐに家に帰つてこないといふことは寂しい思いをするのではないかと思います。

本田 田本だとそれが「母親」だったり、より「子どもがかかるいそ」と思われてしまふのですよ。

この特集がこれまで気付いていなかつた自分自身の思い込みや偏見を見直し、意識をアップデートする機会になればと思います。

ともに上位に導かれていくか、性別に対する無意識の偏見や固定的な役割分担意識から発せられる言葉や行動で、気付かないことが多い誰かを不快にさせたり、傷付けたりする可能性があります。近年では、情報を発信する側が注意するべき、ジエンダーに関する表現のガイドラインや書籍などが出されています。

「女だから…」「男だから…」といつ言動に対し、モヤツとしたことはありませんか？内閣府「令和3年度 性別による無意識の思い込み（アンコンシャス・バイアス）に関する調査研究」（※2）によると、「男性は仕事をして家計を支えるべきだ」「女性は感情的になりやすい」などの項目について、「直接言われた経験」「間接言われた経験」が男女動や態度から感じた経験が男女

「男だから」？ 「女だから」？ その言動にモヤモヤしませんか

「女性ならではの気配り」「男なら泣くな」などの言葉には、「女性はこうあるべき」「男だからこう」といった、性別に関する固定的な意識が潜んでいるのではないかでしょうか。今回の特集では、ジェンダー(※1)に関する言葉や行動、その裏に潜む意識について考えました。

*※1 ジェンダー(gender)…男性と女性の生物学的性差(sex)とは別に、社会的文化的につくられてきた性差のこと

「こうあるべき」なの？



はあもにい通信2019.10月号「男と女の△劇場」(画／ブンノ絵巳)から